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ГДЕ ВЗЯТЬ ЗЕМЛЮ?
По данным генерального 

межевания, которое проводи
лось в Казанской губернии с 
1793 по 1803 год, было учте
но 3265 тысяч гектаров лесов, 
что составляло 51,2 процента 
её территории. Постепенно 
лесистость уменьшалась, дре
весина шла на государствен
ные нужды, активно развива
лось кораблестроение, земле
делие.

Ещё интенсивнее исполь
зовался лес в промышленных 
целях в прошлом веке. Мас
штабные вырубки для реше
ния важных экономических 
задач производились в после
военное время. Были постро
ены ГЭС, десятки заводов, ак
тивно расширялись земли 
сельхозназначения, создава
лись водохранилища.

Но активно шла и газифи
кация республики, осуществ
лялись лесовосстановитель
ные работы. Благодаря этому 
последние 20–25 лет лесопо
крытость территории Татар
стана держится на уровне  
17–18 процентов.

На днях министр лесного 
хозяйства республики Равиль 
Кузюров, отвечая на вопросы 
в прямом эфире программы 
#ТатарстанОнлайн, сообщил, 
что в настоящее время лесной 
фонд Татарстана занимает  
1 млн 300 тысяч гектаров, 60 
процентов которых – мягко
лиственные, около 18 – твёр
долиственные и чуть более 20 
процентов – хвойные породы 
деревьев.

«Наша задача, – отметил 
министр, – сохранение и вос
производство насаждений в 
границах лесного фонда, где 
мы непосредственно прово
дим весь комплекс мероприя
тий, начиная с вырубки и за
канчивая подготовкой почвы, 
высадкой саженцев и уходом 
за ними. Конечно, в прио
ритете – увеличение лесных 

площадей. Но добиться это
го не так просто. Например, 
чтобы увеличить лесопокры
тость всего на один процент 
по отношению к существую
щей площади, нужно за год 
высадить 65 тысяч гектаров 
леса. И когда мы задумыва
емся над этим, возникает во
прос: где взять земли? У нас 
интенсивно развивается аг
рарный сектор, которому не
обходимо постоянное вовле
чение в оборот новых участ
ков, стройиндустрия, про
мышленность».

Понятно, что эти отрасли 
уже не уступят своих пози
ций. А значит, нужно задей
ствовать для лесных посадок 
неиспользуемые земли. В те
чение десятка лет в республи
ке реализуется соответству
ющая программа. Благодаря 
этому около 145 тысяч гекта
ров сегодня занимают зелё
ные насаждения, которые не 
входят в лесной фонд, но пре
красно выполняют экологи
ческие функции. То есть каж
дый год в Татарстане допол
нительно озеленяется 2,5 ты
сячи гектаров земли.

К слову, республика пол
ностью обеспечена собст
венным посадочным матери
алом. Как проинформировал 
Равиль Кузюров, во всех лес
хозах имеются базисные ле
сопитомники, где из семян 
деревьев воспроизводятся са
женцы. В Сабинском районе, 
например, действует крупный 

современный питомник евро
пейского уровня. Этими пред
приятиями в прошлом году 
было заготовлено 23 тонны 
семян, из которых выращено 
37,4 миллиона штук стандарт
ного посадочного материала. 
Излишки для обеспечения до
ходности лесхозов реализу
ются за пределы республики.

РУБИТЬ СТАРЫЙ, ЧТОБЫ 
РАСТИТЬ НОВЫЙ

Как известно, в России на
чалось строительство высо
коскоростной современной 
автотрассы Москва – Казань. 
Она пройдёт и по территории, 
на которой сейчас растут ле
са. Как будет реализовывать
ся древесина, подлежащая вы
рубке при строительстве трас
сы М12? Отвечая на вопрос 
корреспондента «РТ», руково
дитель лесной отрасли респу
блики подчеркнул, что М12 – 
это большой инфраструктур
ный объект, имеющий огром
ное значение для всей страны. 
Часть магистрали, согласно 
утверждённой трассировке, 
проходит по территории лес
ного фонда республики, под
твердил Равиль Кузюров. Объ
ём изъятия леса при этом со
ставляет около 160 гектаров. 
Эти земли в соответствии с 
законодательством уже пере
ведены в промышленную ка
тегорию и зарегистрирова
ны в Кадастровой палате. Так 
что право на реализацию этой 
древесины принадлежит госу

дарственной компании «Авто
дор», которая должна провес
ти необходимые конкурсные 
процедуры. Компенсацион
ные посадки, конечно, будут 
осуществлены в полном объ
ёме.

Вообще, на тему массо
вых рубок министру поступи
ло много вопросов. Наиболее 
острый из них – о том, как ре
гламентируются масштабные 
поставки леса на действующие 
в республике лесоперерабаты
вающие предприятия?

Поблагодарив сознатель
ных граждан за неравнодушие, 
Равиль Кузюров начал ответ с 
философского изречения: «У 
всего живого есть начало и 
есть конец». То есть изъятие 
древесины из лесного фонда 
– это обязательный механизм 
для дальнейшего воспроиз
водства и поддержания состо
яния лесного фонда в хоро
шем качестве.

«Есть такое понятие, как 
«расчётная лесосека». Из об
щей площади фонда – один 
миллион 300 тысяч гектаров 
ежегодно по утверждённому 
нами и согласованному с Рос
лесхозом плану определены 
площади изъятия леса. Это та 
древесина, которая «поспела» 
и готова к вырубке. Расчётная 
лесосека ежегодно составля
ет около 2 млн 250 тысяч ку
бометров лесоматериалов. В 
прошлом году мы изъяли око
ло 850 тысяч кубометров, это 
около сорока процентов от 

необходимого. Но если еже
годно недоизымать требуемое 
количество леса, это приведёт 
к его гниению, заболеванию и 
захламлённости массивов. И 
потом, как без высвобождения 
площадей подготовить почву 
и посадить там хорошие мо
лодые саженцы? Так что на
прасны переживания насчёт 
того, что лес «беспощадно вы
рубается и скоро его не оста
нется», – пояснил министр.

КАЖДОЕ ДЕРЕВО  
ПОД ПРИСМОТРОМ

Почемуто принято счи
тать, что с лесником всегда 
можно «договориться» насчёт 
древесины. Пётр I в своё вре
мя говорил: «Поелику лесни
ки должность зело воровская, 
жалованья им можно не пла
тить». Но это было в то вре
мя, когда леса в Россииматуш
ке было завались. А сейчас по
пробуй укради – каждое дере
во на счету. Известен случай, 
когда в Татарстане за десяток 
обнаруженных пней был уво
лен практически весь персо
нал лесхоза.

В республике функциони
руют 31 лесничество и столько 
же лесных хозяйств, в которых 
около 2,5 тысячи сотрудников. 
В чём различие этих двух ор
ганизаций? Лесничество вы
полняет контролирующие и 
разрешительные функции, а 

Лейла ФАЗЛЕЕВА,  
заместитель  
Премьер-министра РТ:

За истекший 
год наши врачи 
пережили два 
очень тяжёлых 
периода работы 
в «красной» зоне. 
Конечно, для этих 
специалистов про-
водятся психологи-
ческие тренинги, 
которые заклады-
ваются в систе-
му повышения 
квалификации. 
Для всех медиков, 
которые рабо-
тали с COVID-19, 
проводились и 
продолжаются 
такие занятия.
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Темпы вакцинации  
готовы увеличить
СИСТЕМА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ РАБО-
ТАЕТ СТАБИЛЬНО – ЗА ВЕСЬ ПЕРИОД ПРОВАКЦИНИ-
РОВАН 122 081 ЧЕЛОВЕК, 77 002 ЖИТЕЛЯ ПРОШЛИ ЧЕ-
РЕЗ ОБА ЭТАПА ВАКЦИНАЦИИ (Ирина ХАЛИТОВА, «РТ»).
По словам заместителя министра здравоохранения РТ Влади-
мира Жаворонкова, темпы вакцинации в республике готовы 
увеличить, количество прививочных пунктов растёт, вакцина 
поступает стабильно.
По данным регионального оперативного штаба на 26 марта, об-
щее число заражённых коронавирусом в республике – 19 235 
человек, выздоровели более 16 тысяч татарстанцев. По стране 
прирост заразившихся за сутки составил  9 167 человек, жер-
твами болезни стали 405 человек.

Иннополис намерен привлечь  
новые компании

ДВА НОВЫХ ТЕХНОПАРКА ПЛАНИРУЮТ ПОСТРО-
ИТЬ В ГОРОДЕ ИННОПОЛИС, СООБЩАЕТ ЕГО ПРЕСС-
СЛУЖБА (Ильшат САДЫКОВ).
На сегодня уже активно разворачиваются работы на строи-
тельных площадках. Окончание возведения объектов запла-
нировано на конец 2022 года, говорится в сообщении. Как от-
метили в Иннополисе, это не просто два новых технопарка, а 
целая система по привлечению в город новых компаний и жи-
телей. В технопарках планируется создать четыре тысячи рабо-
чих мест. Эти два объекта в проекте большой застройки горо-
да послужат увеличению численности населения до тридцати 
тысяч в ближайшие годы. Ранее член совета директоров ОЭЗ 
«Иннополис» Николай Никифоров сообщил, что компания полу-
чила положительные заключения экспертизы и разрешение на 
строительство двух технопарков. Стоимость каждого из них со-
ставит от двух до двух с половиной миллиардов рублей. 

Работники культуры  
принимают вызов
29 МАРТА В МОЛОДЁЖНОМ ЦЕНТРЕ «ВОЛГА» БЛИЗ 
КАЗАНИ СТАРТУЕТ ДВУХДНЕВНЫЙ ФОРУМ РАБОТ-
НИКОВ КУЛЬТУРЫ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВА-
НИЙ РТ «В СВЕТЕ СОФИТОВ» (Инга НЕПОМНЯЩИХ).
Участников ожидает насыщенная образовательная програм-
ма, направленная на развитие проектной деятельности с мас-
тер-классами от известных спикеров из Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Центральным событием первого дня станет панельная 
дискуссия «Культура: проектный подход – вызов времени». 
Ожидается, что в ней примут участие заместитель Премьер-ми-
нистра Лейла Фазлеева и министр культуры республики Ира-
да Аюпова. В рамках форума участники создадут и презентуют 
собственные проекты. Кроме того, состоятся концерт и награ-
ждение лучших работников культуры.

Деньги утекали через Киргизию
ТАТАРСТАНСКИЕ ТАМОЖЕННИКИ ПЕРЕКРЫЛИ КРИ-
МИНАЛЬНЫЙ КАНАЛ ВЫВОДА КАПИТАЛОВ ЗА РУ-
БЕЖ (Антон ШАБАРДИН, «РТ»).
Знаете ли вы, что такое «инжекционно-литьевые машины»? 
Возможно, не знал об этом и 27-летний руководитель одной 
из организаций Казани. Ему это было не нужно. Хитрое назва-
ние лишь фигурировало в подложных документах, по которым 
он якобы закупал товар в соседнем государстве и которые пре-
доставлялись в уполномоченные банки для перевода валюты 
контрагенту из Киргизии. Однако «наличие отсутствия» тех са-
мых машин, проходящих через границу в качестве материаль-
ного свидетельства сделки, насторожило таможенников, ко-
торые вскоре докопались до истины. Было установлено, что 
за рубеж незаконно выведено почти 64 миллиона рублей. По 
факту перевода денежных средств в особо крупном размере с 
использованием подложных документов Татарстанской тамож-
ней возбуждено уголовное дело. УК РФ предусматривает за та-
кое деяние от пяти до десяти лет лишения свободы.

в несколько строк
• НА ЯРМАРКИ ПО ПРОДАЖЕ СЕЛЬХОЗПРОДУКТОВ 
приглашают сегодня жителей Казани, Набережных Челнов, 
Нижнекамска и посёлка Октябрьский Зеленодольского рай-
она. Их жители смогут приобрести продукцию по сниженным 
ценам, сообщает Минсельхозпрод.
• «ЧАС ЗЕМЛИ» отмечается сегодня во всём мире. Акция, 
призванная привлечь внимание к необходимости бережного 
отношения к природе, разумному потреблению и экономии ре-
сурсов планеты, пройдёт с 20.30 до 21.30. Экологи призывают 
в это время выключить свет и бытовые электроприборы, что 
позволит сократить энергопотребление и сэкономить ресурсы.
• ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ, кто хочет померяться знаниями с деть-
ми, в Нижнекамске решили организовать акцию «Единый день 
сдачи ЕГЭ». Принять участие в ней может любой желающий при 
условии, что имеет при себе паспорт и гелевую ручку с чёрными 
чернилами. Акция назначена на последний день каникул.
• ОГРАНИЧИЛИ ДВИЖЕНИЕ АВТОТРАНСПОРТА на 
участках улиц Ю.Фучика и Ч.Айтматова в Казани с 24 марта. 
Здесь проводятся работы по выносу водопровода из зоны воз-
ведения станций метро «Фучика» и «Сахарова».
• АКЦИЯ ПО СПАСЕНИЮ РЫБЫ от гибели из-за нехват-
ки кислорода прошла с участием экологов на казанском озере 
Нижний Кабан, сообщили в Минэкологии. За полтора часа со-
трудниками министерства и спасателями было пробурено око-
ло ста лунок. 

Снег не всегда 
помощник
Амина АБИТОВА

Основа урожая текуще-
го года уже заложена, 
засеяно 555 тыс. гек-

таров озимых зерновых и их 
состояние по большей части 
не вызывает опасений.
Посевы в основном благо-
получно перенесли зиму, ги-
бель растений находится в 
пределах естественного вы-
падения – от 0,9 до 8,3 про-
цента, – сообщила замести-
тель руководителя филиала 
Россельхозцентра Любовь 
Занина.
Земледельцев радовало 
обилие осадков в феврале 
и начале марта, однако вы-
сокий снежный покров в бо-
лее тёплую погоду увеличи-
вает риск поражения культур 
склеротиниозом и снежной 
плесенью.
По данным Россельхозцен-
тра на 25 марта, высота 
снежного покрова на посе-
вах составляет от 18 см до 
70 см, при этом в большин-
стве районов Предкамья 
она превышает норму почти 
в два раза. «Снежное оде-
яло шестидесятисантиме-
тровой ширины и высокая 
температура почвы у узла 
кущения, приводящие к вы-
преванию озимых культур, 
отмечены в Лаишевском, 
Черемшанском, Дрожжа-
новском, Тетюшском рай-
онах. Эти территории могут 
избежать угрозы пораже-
ния растений склеротини-
озом и снежной плесенью, 
если снег растает быстро, 
– отметила Любовь Зани-
на. – В противном случае с 
возвратом холодов вполне 
вероятны выпревание и за-
гнивание посевов, особен-
но переросших с осени».
Основная задача аграриев 
на данном этапе – проведе-
ние ранней весенней под-
кормки. В большинстве хо-
зяйств она уже началась. 
На сегодня с учётом осенне-
го внесения накоплено 132 
тыс. тонн минеральных удо-
брений в пересчёте на 100 
процентов питательных ве-
ществ. На один гектар по-
севной площади приходится 
в среднем 47,2 кг агрохими-
катов. Больше всего удобре-
ний внесено в Тетюшском 
(100 кг), Заинском (98,2), 
Мензелинском (97,1), Сар-
мановском (93,9) Атнинском 
(87,4), и Тукаевском (85,1) 
районах. Значительно ниже 
среднерес публиканского 
значения накоплено удо-
брений в Агрызском (11,1), 
Зеленодольском (35,7), 
Менделеевском (30) и Верх-
неуслонском (37) районах.

человек  и  природа
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Больше леса – комфортнее жизнь
Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»
Лесная промышленность всегда 
была одним из важных источников 
дохода нашего государства. И хотя в 
последнее время первенство пере
шло к нефтегазовой отрасли, лес до 
сих пор является значимым средст
вом пополнения российской казны. 
Ценным ресурсом остаётся он и для 
Татарстана. Но площади зелёных 
массивов если не уменьшаются, то и 
не увеличиваются, а потребности в 
древесине неуклонно растут. Отсюда 
и немало вопросов: где купить лес 
на строительные нужды, какие меры 
принимаются по его защите и сохра
нению, в каких объёмах проводятся 
лесовосстановительные работы?

Кроме показа спекта
клей, в которых участ
вуют люди с инвалидно

стью и представители других 
социально незащищённых 
групп, организаторы фести
валя подготовили обширную 
образовательную и междис
циплинарную программы. 
Они включают практические 
семинары и мастерклассы от 
ведущих специалистов в об
ласти инклюзии, а также ин

сталляции и перформансы, 
поднимающие социальную 
проблематику.

Форум проходит на теат
ральной площадке «Мон» (На
циональная библиотека РТ). 
Все мероприятия сопрово
ждаются сурдопереводом и 
тифлокомментированием. 
Вместе с участниками, а неко
торые из них передвигаются 
на колясках, на площадке пос
тоянно находятся волонтёры.

Фестиваль «Особый взгляд. 
Регионы», призванный под
держать лучшие социокуль
турные проекты Приволжско
го федерального округа, про
ходит при поддержке Мини
стерства культуры Татар стана 
и фонда поддержки совре
менной культуры РТ «Живой 
город».

Они особенные, 
потому что талантливыСветлана ОЛИНА

Заготов-
ка древе-
сины – это 
механизм 
для воспро-
изводства и 
поддержа-
ния лесно-
го фонда в 
здоровом 
состоянии.

урожай-2021

Больше десятка молодых 
челнинцев отобраны в 
этом году для прохожде
ния срочной воинской 
службы в Президент
ском полку в Москов
ском Кремле. Всего 
весной в Вооружённые 
силы России будет 
призвано около трёхсот 
юношей из автограда.

Большинство подлежащих 
призыву весной 2021 го
да – это студенты сред

них специальных и высших 
учебных заведений, свыше 
1,2 тысячи человек. Но не все 
они отправятся служить в ходе 
предстоящей кампании. Моло
дые люди прошли медкомис
сии в военных комиссариатах, 

состоялся отбор и разделение 
на категории годности по здо
ровью, были проведены бесе
ды и анкетирование.

Особое внимание уделили 
тем, кто претендует на служ
бу в особых подразделениях, 
рассказал на брифинге воен
ный комиссар Центрального 
и Автозаводского районов На
бережных Челнов Рашид Иль
ясов.

Так, Набережные Челны 
сотрудничают с Черномор
ским флотом и Президент
ским полком. Чтобы туда по
пасть, призывник должен 
пройти многоступенчатую 
проверку спецслужб. Пред
ставители Президентско
го полка приезжали, чтобы 
встретиться с новобранцами 

служу  россии!

Интересно любому юноше
В Набережных Челнах стартовала 
подготовка к весенней призывной кампании

Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2Далее – на стр. 2

> 4
МИР  
СПОРТА

Дриблинг Макарова 
«выстрелил»  
в исландцев. Ждать 
продолжения?

футбол

> 4
ВОПРОС
РЕБРОМ

Приёмные  
дети: вернуть 
нельзя  
оставить

общество

> 3
ТЕНДЕНЦИИ
ЭПОХИ

Желающих 
поступить  
в вуз стало  
вдвое меньше

образование

> 2
СЛУЖБА 
ТАКАЯ

Казанских 
юнармейцев 
пригласили  
в Росгвардию

дата
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В эти дни в Казани 
проходит форум
фестиваль социаль
ного театра «Особый 
взгляд. Регионы», его 
миссия – вывести 
под свет рампы тех, 
кто обычно остаёт
ся невидимым не 
только на сцене, но 
и в повседневной 
жизни. 
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